



RAPPORT D'ACTIVITÉ 2020 du PS migrant-e-s suisse

A. Priorités politiques et campagnes

1. Le PS migrant-e-s a lancé au début de l'année la pétition « La pauvreté n'est pas un crime ! ». Elle demande que les personnes qui bénéficient de l'aide sociale ne doivent pas être désavantagées dans leur droit de séjour et leurs chances de naturalisation. Il faut lutter contre la pauvreté et non contre les pauvres. Cette campagne lancée en 2020 a atteint un bon niveau de participation. Plus de 15'000 personnes ont signé la pétition. Le PS a également augmenté la pression au Conseil national.
2. En mars, le PS migrant-e-s a lancé la campagne « Droit de vote pour toutes et tous ». Cinquante ans après que les femmes conquéraient le droit de vote en Suisse, il est grand temps de renforcer une nouvelle fois la démocratie. Une initiative parlementaire de notre président demande que toute personne résidant en Suisse depuis au moins cinq ans puisse voter et élire au niveau communal. A Bâle-Ville, Berne, Genève, Lucerne, Vaud et Zurich, entre autres, le PS migrant-e-s a soutenu des campagnes cantonales allant dans le même sens. 13'000 personnes ont signé notre pétition traduite en 14 langues et accompagnée d'une vidéo explicative et de témoignages.
3. En juin, le PS migrant-e-s a lancé la campagne « Mettre fin à la discrimination des primes ». Dans une lettre ouverte aux assurances, nous protestons contre le fait que, lors de la souscription d'une assurance automobile, les personnes qui n'ont pas le passeport suisse paient des primes jusqu'à 80% plus élevées selon leur nationalité.
4. La poursuite de notre **campagne de naturalisation** menée depuis plusieurs années a constitué un autre point fort. En automne, le PS migrant-e-s a adhéré à « l'Aktion Vierviertel » interpartis, qui a pour but de faire valoir le droit fondamental à la naturalisation. En outre, le PS migrant-e-s a à nouveau mis en place un groupe de travail, participé à des manifestations décentralisées et accompagné des interventions au Conseil des Etats et au Conseil national qui demandent : Toute personne née en Suisse doit obtenir automatiquement la nationalité suisse ; la naturalisation doit au moins être fortement facilitée pour la deuxième et la troisième génération. Cependant, peu de progrès sont visibles au Parlement. C'est pourquoi « l'Aktion Vierviertel » prépare actuellement le lancement d'une initiative populaire.
5. Le PS migrant-e-s a organisé en juin une grande conférence pour discuter de **la contribution de la diaspora** au développement démocratique et durable de la République du Kosovo. Les quelque 700'000 citoyen-ne-s kosovar-e-s vivant en dehors de leur pays d'origine ont plus à offrir que l'envoi d'argent à leurs proches. Ils veulent pouvoir s'exprimer sur le plan politique aussi bien en Suisse qu'au Kosovo. Un « groupe de travail Kosovo » du PS Migrant- e-s poursuit et approfondit cet important travail de solidarité transnationale.
6. Un autre point fort du travail de solidarité transnationale a été la mise en place **d'un « réseau Afghanistan »** afin de mettre en relation les membres du PS migrant-e-s ayant des liens familiaux avec l'Afghanistan et de donner une voix politique à leurs attentes et préoccupations. Le réseau a élaboré un plan d'action, a participé à l'organisation d'une manifestation et a tenu un atelier de formation politique.
7. D'autres thèmes importants abordés lors des conférences des délégué-e-s de juin et de novembre concernaient l'adoption des **objectifs annuels 2021/2022**, la campagne de

votation « **Mariage pour toutes et tous** », la rupture incompréhensible des négociations sur un **accord institutionnel avec l'UE**, des **lignes directrices de la diversité** et une nouvelle résolution sur le **profilage racial** et l'accueil en Suisse d'une délégation du Conseil des droits de l'homme de l'ONU sur le thème du racisme. En outre, la conférence des délégué-e-s de novembre a débattu des propositions d'un **concept de campagne électorale** du PS Migrant-e-s en vue des élections nationales de 2023. Ces travaux se poursuivront.

B. Questions organisatrices

8. La conférence annuelle du 27 février 2021 a adopté une **révision du règlement**. Désormais, **20 régions** sont responsables de l'encadrement des membres et servent de circonscriptions électorales pour la nomination des délégué-e-s à la conférence des délégué-e-s. Le nombre de délégué-e-s dépend désormais du nombre de membres représentés. En outre, la conférence annuelle a mis en place **un comité directeur** du PS Migrant-e-s Suisse ; le travail peut ainsi être réparti sur davantage d'épaules. La conférence annuelle a en outre procédé à des élections générales en appliquant provisoirement le nouveau règlement. Elle confirmait le conseiller national Mustafa Atici comme président et a élu la députée genevoise Helena de Freitas comme nouvelle vice-présidente.
9. Un objectif important du comité directeur est de mettre en place **d'autres sections cantonales** du PS Migrant-e-s. Les sections des cantons d'Argovie, de Bâle-Ville, de Berne, de Soleure, de St-Gall et de Zurich se consolident, dans d'autres cantons comme Bâle-Campagne, Fribourg, Genève, Lucerne, Neuchâtel, Schaffhouse, Thurgovie, Vaud, Schwyz et Zoug, le travail de mise en place de sections se poursuit. Le comité directeur soutient ce travail par des consultations personnelles, une présence sur place et un guide pour la création de sections cantonales.
10. Le comité directeur veut continuer à **améliorer l'accueil des membres** dans les 20 régions mentionnées. Il faut les mettre en réseau et optimiser les processus afin que tous les nouveaux membres soient accueillis personnellement, la gestion des adresses soit à jour et les relations entre tous les membres s'intensifient. Cela ne peut se faire que par des entretiens directs par téléphone ou, mieux encore, par des rencontres personnelles.
11. La **conférence annuelle** du 27 février 2021 a eu lieu en ligne, les **conférences des délégué-e-s** du 19 juin et du 6 novembre 2021 se sont déroulées physiquement en respectant un concept de protection strict. L'ancienne présidence s'est réunie deux fois au début de l'année, le nouveau **comité directeur** sept autres fois, en partie physiquement et en partie en ligne.
12. Le 1er février 2021, Lara Can a succédé à Sonja Rüegg à la tête **du secrétariat**. Lara a été assistée par le stagiaire Flurin Wäger durant la première moitié de l'année et par Michelle Schaffer à partir de l'automne.
13. La **mise en réseau du PS Migrant-e-s avec les comités du PS** a été consolidée. Le PS Migrant-e-s est représenté au comité directeur du PS Suisse, la conférence de coordination des partis cantonaux et le Congrès. La réforme des structures du parti, dans laquelle le PS migrant-e-s s'est battu pour plus d'influence, a constitué un point fort. En outre, le PS migrant-e-s a participé activement à la commission spécialisée Migration et intégration du PS Suisse.